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为什么当前要特别强调科技创新的重要性？
在现场，周其仁一针见血地指出：被“围住”的国

际环境，加上贸易战、疫情的连环冲击，中国企业今年
的处境一定很差，唯有创新，唯有独特性的产品，才是
出路，才是破除“成本诅咒”的关键，才能为中国制造

“提气”。
周其仁接着又举了一个亲身经历的例子：“我2006

年到耶鲁大学做访问学者，研究土地问题，路过底特律
去看福特博物馆。讲解员是一位退休工人，70岁，从高
中毕业就在福特，一辈子在福特工作，受人尊敬，收入
也很好，活得很开心。我问他现在年轻人还进福特吗？
他说现在进不了，因为福特都去中国投资了。他的孩子
现在在亚洲教英文。

这段经历当时让周其仁受到很大的触动。当时，美
国开始出现了一个新的经济地理名词叫“锈带”——大
量的企业破产停产。

在宾夕法尼亚，当年美国第一个航空母舰甲板的钢
板是由当地的大型钢铁公司供货的，现在这家企业已经
彻底停产，几十米的巨无霸高炉就锈在那里，连拆除的
费用都没有。

为什么会这样？原因很简单，日本钢铁工业、韩国
钢铁工业、中国钢铁工业起来了，成本导致美国的那些
企业失去了竞争优势。

“美国所经历的事情，是今天在座的企业家需要考虑
的。当成本曲线到达最优解时，必然掉头向上，扩大规模
需要更多的土地、工人和要素资源，成本优势逐渐瓦解，
必须生产创新性的产品，才能重塑向下的成本曲线。”周
其仁忠告说。“慈溪当地的方太、公牛都做得很好。方太
一开始就瞄准高端市场，不断研发推出新产品。他们的董
事长茅忠群说，今天方太的产品卖得比西门子贵，销量也
远超他们，这话听着就提气。公牛也设计了许多新产品，
今年推出了防过充的插座，手机充满了就自动断电，保护
电池。这种新产品的推出，就能够不断重塑新的成本曲
线，让边际成本始终保持在下行区间。”

周其仁在宁波调研
表扬了2家企业，驳斥了一种做法
记者 乐骁立

上周，北大国发院原院长、著名经济
学家周其仁应宁波大学科技学院(宁波市湾
区经济研究基地)和慈溪市政府邀请来到宁
波，马不停蹄地连续调研了3天。

8月14日，他在慈溪给中小企业代表上
了一堂课，演讲主题为《疫情背景下的企业发
展》。大道至简，一言以概之就两个字：突围！

周其仁不止一次来宁波考察调研，每次
都会带来许多发人深思的“金玉良言”。这
次来甬调研，他又有哪些新的发现和思考
呢？疫情下，宁波中小企业又有哪些突围的
路径和方法呢？

近几年，周其仁在全国各地的演讲都将其“突围说”
作为开场。为什么要突围？因为中国经济被“围”住了。

简而言之，他认为，中国改革开放后的快速发展归
根结底得益于成本优势和全国要素资源的重新配置。但
如今，廉价的要素成本不复存在，印度、越南等新兴市
场国家依靠更低廉的成本在后追赶，而以G7为首的西方
国家牢牢把握着独特性的技术、产品优势，在前面堵截。

“我第一次来慈溪是上世纪90年代，令我印象最深
的是当地主管外贸的干部。当时，他问民营企业家，愿
不愿意跟他去欧洲考察。企业家们说不愿意，没有闲
钱。干部说，我们掏机票钱，你们愿不愿意去，企业家
们说可以考虑。于是，慈溪企业便随政府一起去欧洲各
大贸易展会参展。去了发现，原来一个插座可以卖到几
美元到几十美元，于是拿着蛇皮袋，背着一袋袋插座回
来拆开、研究、仿制，完成了最初的产业化，最终依靠
成本优势主导了市场……”周其仁回忆道。

他举这个例子来说明西方和中国市场逻辑的差异。
他说，西方是先有科技革命，再有工业革命，再逐

步过渡到市场。牛顿、莱布尼茨等科学家先发现规律和
原理，然后逐步形成工艺技术，再由工程师将其变为产
品，最后由企业家推广到市场，实现盈利。

而中国恰恰相反，像慈溪的乡镇企业，从市场出
发，看到有消费者潜在需要的东西，去开发产品，产品
开发不出来找技术，技术攻不下来最后找科学院，找院
士，看通过什么原理解决它。

“这也是我们到目前为止主打的路线，这种模式尽管
带来了快速的发展，但不可持续。”周其仁说，当我们成
为世界工厂，当我们的产品与别人并驾齐驱，进入“无人
区”，或者成本优势不存在后，我们拿什么继续竞争呢？

“因此，还是要回到从原理出发，从摸索自然规律
出发，看看这个原理有没有新的技术支撑，技术能不能
整合成产品，产品能不能跟消费者的需求结合。”他说。

在3天的调研和现场分享中，周其仁还给宁波企业
家送上了许多“金点子”。

在公牛调研时，他建议，公牛开一个插线板博物
馆，展示插线板的发展历程，展示产品质量的进步过
程，让消费者更有直观的体会。并建议公牛尝试高端市
场，产品艺术化、装饰化，因为，未来5-10年可能会
出现高端的消费领域市场。

在慈星调研时，他建议宁波企业要将最苛刻的客户
“奉为上宾”，欢迎他们来找茬，邀请他们来找茬。永远
记住“褒贬是买主，喝彩是闲人。”

同时，他建议宁波企业，不要将内销外销分得太清楚，
要将国内和国外两个市场作为一个整体去分析，去调研。

在现场，有年轻企业家咨询周其仁资产配置，如何
升值保值的问题。周其仁毫不客气地说，年轻人不要去
关心这些事，要埋头苦干，踏踏实实做产品。如果年轻
人都在想怎么挣快钱、热钱，制造业的发展从何谈起。

“以色列有句谚语，‘难做的事情容易成功’。因为如
果人人都看到机会，竞争一定很激烈，而往往在那些

“无人区”，只要专注，只要敢于尝试，就很容易“一举
成名”。中国制造，特别是宁波这样的制造业发达地区，
要想办法打点硬仗，做点别人不能做的。”周其仁说。

在调研和演讲中，周其仁反复强调，对中国经济如
何突围，其实，经济学家是没有资格说三道四的。

“突围的方法和路径，永远在那些正在突围的企业
手中。我只是去了这些企业观察，总结他们的办法，分
享给大家，也希望这些先行企业带着大家一同突围。”
周其仁最后说。
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